
引鄧公「水晶球」
早料有破壞力量

「一國兩制」全球獨有，前新華社香港分社副社
長張浚生昨日在講座活動中引述多段已故國家領導
人鄧小平的講話，解釋當時領導人對「一國兩制」
的想法和擔憂，並指出講話除了是他作為回歸工作
的指示外，也印證了鄧小平在回歸前已極具前瞻

力，早料到香港回歸後不會無風無浪，仍然會面對來自不同方面的
破壞力量。

據了解，張浚生昨日在講話中指出，香港不少年輕人都不熟悉香
港基本法及國家歷史，因此提及鄧小平曾說過「不要以為沒有破壞
力量，而力量可能來自不同方面」。

「動亂及危害國家 中央須管」
當時鄧小平強調，若出現動亂，中央政府及香港人都要干預，而

且不能讓搗亂的成氣候。張浚生又解釋，不能將干擾籠統地說，因
為到了動亂，中央一定要介入。

他又引述鄧小平說：「不要以為香港的事情全由香港人來管，中
央一點都不管，就萬事大吉了。」他提到中央雖然不會干預特區的
具體事務，但特區也可能出現危害國家根本利益的事，中央到時不
能不管，而如果中央把什麼權力都放棄，就可能會出現一些混亂，
損害香港的利益，所以保持中央的某些權力，對香港有利無害。

張浚生認為，當年鄧小平提出的「一國兩制」、「港人治港」、
高度自治是天才的想法，而當時鄧小平亦有解釋，「港人治港」就
是必須由以愛國者為主體的港人來治理香港，且要充分信任港人可
治港。因為香港人也是中國人，都有中國人的智慧。■記者 關據鈞

&
�

▲張浚生昨日批評彭
定康（右圖）不斷就
香港事務指手劃腳，
認為彭在回歸前已做
出很多禍害香港的
事，希望彭不要再就
香港事務發表言論。
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張浚生批肥彭埋「禍港釘子」
盼勿再「指手劃腳」稱民主發展要循序漸進

各界鬧「末代港督」借「佔」點火撕裂社會

香港文匯報訊（記者 關據鈞）末代港督彭定康近期

連番就香港政制發展以至「佔中」問題說三道四，包

括剛在英國國會下議院外交事務委員會聽證會中聲言

香港特區政府缺乏管治力。前新華社香港分社（現稱

中聯辦）副社長張浚生昨日批評彭定康不斷就香港事

務「指手劃腳」，認為彭在回歸前已做出很多禍害香

港的事，希望彭不要再就香港事務發表言論。他又

指，在回歸前已留意到英國在撤離其殖民統治前後都

會「放釘子」，包括香港在內，而部分「釘子」在香

港已產生了作用。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）英國國會、外交事務
委員會就《中英聯合聲明》在港實施情況，於當地時
間星期二舉行首個聽證會，前港督彭定康出席會議並
聲稱，英國身為《中英聯合聲明》簽署國之一，有責
任確保港人生活方式五十年不變。他更揚言促請英國
政府不應只顧與中國加強經貿關係，應該多為香港政
制發聲。中國外交部就此重申，作為英國對香港殖民
統治時期的「末代港督」，有關人員（彭定康）應有
自知之明，盡早認清時空變遷，立即停止慫恿「佔
中」違法活動的言行。
末代港督彭定康繼上周出席牛津辯論社的活動時，

手持黃色雨傘與學生合照後，近日再有干預香港事務
的新動作。英國國會外交事務委員會宣布調查《中英
聯合聲明》實施情況後，於當地星期二首次舉行聽證
會，彭定康亦有出席「作供」。

彭：英只顧商貿應就政制發聲
彭在會上聲稱，英國身為《中英聯合聲明》簽署國

之一，有責任確保港人生活方式五十年不變。他同時
批評，英國政府為了商貿利益，即使中方違反香港基
本法，都不敢開罪中方。他更揚言促請英國政府不應
只顧與中國加強經貿關係，應該多為香港政制發聲。

針對香港「佔中」，彭定康聲稱，除非港府拿出更
好的條件，認真與學生談判，否則時間拖得愈久，要
學生退場便愈困難。他又指，香港警隊是全世界最優
秀的警隊之一，但警隊被用作取代政策，警棍和胡椒
噴霧並不是化解僵局的答案，需要通過政治途徑解
決。
中國外交部發言人洪磊昨日主持例行記者會時，有

記者問到：「據報道，前港督彭定康在英國議會下院
外委會舉行的涉港問題聽證會上批評香港特區政府缺
乏能力處置『佔中』，並稱英方依據《中英聯合聲
明》在相關問題上負有50年責任。日前，他還稱，

『佔中』者的表現令他印象深刻。中方對此有何評
論？」

洪磊：外國無權干涉港事
洪磊回應時重申，「佔中」完全是違法活動，中國

中央政府堅定支持特區政府依法處置。香港是中國的
特別行政區，任何外國政府、機構或個人都無權干涉
香港事務。
他並強調，「作為英國對香港殖民統治時期的末代

港督，有關人員應有自知之明，盡早認清時空變遷，
立即停止慫恿『佔中』違法活動的言行。」

外交部：彭應有自知之明 勿慫恿「佔中」

「香江風雨十三春，夙興夜寐歷艱辛。喜迎珠還欣
歸去，不辱使命賴指針。」這是前新華社香港分社副
社長張浚生在香港成功回歸後，功成身退返回內地前
在香港所寫的一首詩，以總結他在港的經歷。在昨日

講座中，他即席在菜單背面的空白位置寫上這詩，跟與會者分享，
並道出他當年就香港回歸事宜努力工作，徹夜難眠，將最精彩的青
春都貢獻在香港。

13載難眠 按鄧公指示談判
張浚生昨日在講座中解釋，他在香港的13個年頭，作為新聞發

言人，一直應付傳媒，和英方在輿論陣地上角力，因此無時無刻
都要關注新聞。當時理論上每天最少都要看完兩家免費電視台的
晚間新聞才能休息，但實際上，就算躺在床上都無法入眠，因為
腦中仍在思考新聞，為明天的工作做準備。

張浚生以往曾解釋詩中「指針」的意思，那就是鄧小平對香港
回歸工作的指示。張浚生10年前接受本報專訪時曾形容，鄧小平
對香港問題的很多指示，都是非常英明和及時。「這都是因為有
小平的指示，使我這個新聞發言人說起話來義正詞嚴，這麼有底
氣。」

張在該訪問中亦曾引述鄧小平說：「對英鬥爭一點都馬虎不
得。談判可以談，談不成就另起爐灶。」 ■記者 關據鈞

張浚生昨日來港出席資深傳媒人員聯誼會的講座活動。他會後
回應香港傳媒提問時批評彭定康這名「千古罪人」近期不斷

就香港事務指手劃腳：「我希望彭定康先生不要再對香港的問題
發表他的言論，因為他當年在這裡做的很多事情，其實就是給香
港留下了很多禍害。回去以後，希望他不要再對香港問題，發表
什麼言論。」

曾搞「民主抗共」反二十三條立法
據與會人士引述，張浚生在講座期間表示，「民主發展要循序

漸進，要由愛國愛港的人管理香港。」他並提到另一名前港督衛
奕信亦曾說過，民主政治發展應該要循序漸進，又指英國人在撤
離其殖民統治前後都會玩弄不同手法，而中方在回歸前亦有了解
過當中的手法，最後英國亦有在香港「放釘子」，而這些「釘
子」部分在香港的確已產生作用。
據引述，張浚生認為其中最大的「釘子」就是回歸前的政制改

革，也搞出了「民主拒共」或「民主抗共」等概念；在回歸後則
與香港反對派配合產生事端，先有反對二十三條立法，令這法案
最終「立不起來」，還有就是國民教育。他指出，國教內容根本
可以商討，反對國教是毫無道理的。

指英美介入「佔中」損民生法治
除了英國外，張浚生指美國亦是干預香港的外部勢力之一。與

會人士引述張浚生指，雖然中國希望與美國構築「新型大國關
係」，但美國要主導世界的野心仍然保持不變，包括在外交上繼
續與其他國家「圍堵中國」，並在內地及香港挑起不同的矛盾和
事端等。
他強調，「佔中」始終會破壞香港的安定繁榮、民生、法治、

經濟等，而香港的經濟是一切的基石，發展就是目標。

讚冷靜執法 責學生要求不合理
張浚生又指，特區政府在處理「佔中」事件上表現冷靜、不衝

動。反而「學生領袖」的要求根本不合理，批評聲稱訪京向中央
領導人表達訴求的學生，與特區政府都沒有談出結果來，到北京
可以談什麼。他亦相信多數參與集會的學生不一定反政府，只是
對事情不了解，並質疑當中有多少人清楚了解香港基本法。
張浚生在會上還提到壹傳媒集團主席黎智英聲言「讓學生到北

京被拘捕來激發50萬人上街」，狠批策動及指揮「佔中」等搞手
是有目的，並批評香港反對派在立法會發動「拉布」等不合作運
動，都是在影響香港的發展。

重温回歸詩賦 再憶香江風雲 香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「末代港督」彭
定康周二在英國國會下議院對香港的「佔領」行
動指指點點，引起香港各界強烈譴責。行政會議
成員陳智思及前港區人大代表吳康民均認為，彭
定康已是過去的人，不清楚本港複雜的形勢。有
立法會議員批評，彭定康作為前港督，未有說出
事實的真相，反而借「佔領」事件，刻意「煽風
點火」，唯恐天下不亂，進一步撕裂香港社會。

鍾樹根：「說三道四」推至深淵
民建聯立法會議員鍾樹根昨日指出，彭定康的
言論，除違反國際慣例，插手別國的內部事務
外，更會將目前的混亂局面推到另一個深淵。
他認為，彭定康繼續對香港事務「說三道

四」，對整個大局沒有任何幫助，若彭定康自認
為如此具影響力，就應該呼籲在「佔領區」內的
學生盡快撤離，重返校園，這更為實際。

王國興：拖後腿「抽水」造勢
工聯會立法會議員王國興指出，今次英國國會
舉行聽證會，討論香港事務，簡直是嚴重干預中
國的內政。彭定康的言論，令人覺得完全只為配

合「佔中」行動，為陷入膠着狀態造勢。
他批評，「佔領」40天時間，特區政府及特首

梁振英沉着應戰，積極處理很多事務，但彭定康
只懂不斷作出一些不符事實的指控，想拖後腿，
對整件事情沒有幫助。

梁美芬：煽風點火 只想港死
經民聯立法會議員梁美芬批評，彭定康的言論
「簡直離晒譜」，對「佔領」事件，為現時局面
煽風點火，百害而無一利，「1992年彭定康來港
後，完全不理中英7封密件，硬推政改方案，撕裂
香港社會就是他一手造成，把香港造成對立局

面，今次他又重施故伎，只是想香港死！」
她說，「佔領」行動已經到了一個死胡同，若
彭定康真是關心香港的前途，應該提出一個解決
方法，讓香港政改可以在符合香港基本法及「一
國兩制」下，循序漸進走下去。可惜彭定康只懂
煽風點火，完全沒有考慮香港目前的處境。

吳亮星：應化解 非「拆台」
立法會金融界議員吳亮星認為，目前面對的社
會問題，有很多都是港英時代留下來的，彭定康
責無旁貸，他應該知所進退，而非不斷肆意批
評。倘彭定康希望香港好，希望在香港居住的老
朋友繼續安居樂業的話，就應該盡力化解今次
「佔領」事件，而非在「拆台」。

吳康民：不甘寂寞
就彭定康聲稱，特區政府缺乏領導能力處理
「佔領」事件，陳智思指出，彭定康長時間無直
接參與香港事務，身為「海外的人」，對方根本
不清楚本港複雜的形勢。
吳康民則指彭定康是不甘寂寞，「我完全對他

不感興趣。」

■有網民
製圖力批
肥彭「厚
多 士 」
( 好 多
事)， 並
叫他「收
皮啦」。
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